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专项基金特约刊登上海文艺评论

合
唱
团

说、八大京剧。因为骨子里的热爱

及嗓音的先天优势，儿时的刘庆江

参加了学校文艺队。但面对众多人

群的舞台，他不敢上去唱。

直到初中二年级的某一天，刘庆

江好像突然懂事了，也是在那时，他

与唱歌结下了不解之缘。刘庆江告诉

《新民周刊》，男孩的成长是很缓慢

的，很多家长在孩子年幼时，总是操

之过急，他们不懂，在青春期之前，

孩子不是学什么，而是懂什么。“当

热情没有了，应付工作的人就会多，

只有技术，没有热情，就走不长久。”

从音乐和美学的角度讲，合唱

是目前非常好的集体训练形式。欧

洲的合唱团从教堂起源开始，一千

多年流传下来经久不衰，部分古老

的合唱团保留着清一色的男童合唱

的传统，而且水平越来越高，形式

越来越多样化。原因在于，他们心

目中的合唱团，没有我，只有我们。

正如意大利合唱团比赛的口号一样：

参与，就是至高无上。

1996 年，刘庆江调入闵行，把

他之前的师范经历、少年宫带团经

历，一并带了过来。他抱着学习的

态度来，但结果出乎意料。“当时

上海的合唱文化很弱，早期的合唱

主要从振奋精神的角度出发。我就

组建了第一支教职工合唱团，先后

在全市比赛中拿奖，成为了闵行区

的一匹‘黑马’。”

但拿了奖，刘庆江精神上反而

更痛苦了。随着合唱团水平的提高，

团员的素养反而没有同步提升。比

如临场前，团员们不愿意做热身运

动，觉得麻烦，其实他们不明白，

合唱与运动一样，需要每天坚持练

习，才能保持在最佳状态。这时，

刘庆江开始意识到提高人文素养的

重要性，而提高的关键，恰恰在青

春期之前。

2012 年 3 月，刘庆江开始涉足

儿童合唱，2016 年 9 月，组建闵行

男童合唱团。5 年来，合唱团的 10

位老师们一直从教至今，团员总数

有 111 人，全部来自于闵行区的各

所小学。谈及为什么组建男童合唱

团，有几件事对刘庆江触动很大。

记得维也纳合唱团董事会主席

杰拉尔德·维尔特教授，在闵行区

做大师班的时候，他说了两个原因，

第一，男孩子到十四五岁就进入变

声期了，在变声期，男孩子声带变

粗、易破损，对声音的控制力就弱，

声音不好听，就不喜欢唱歌了。为

了让男孩子顺利度过变声期以后，

还能够热爱合唱。第二，在维也纳，

国家招收公务员的时候，如果有维

也纳男童合唱经历的，优先录用。

在多方原因作用下，刘庆江做

了“第一个吃螃蟹的人”。“我来

组建男童合唱团，用合唱来培养孩

子今后的品质，这个决定很大胆，

但在实践中能或许找到一些答案。”

多年来，刘庆江的选拔一直不

按常理出牌。但有几点招生要求从

来没有变过。在选拔现场，当学生

们依次排队走过来时，刘庆江就开

始观察他们，走路姿态、表情变化

及应变能力。

第 一 个 考 题， 刘 庆 江 伸 出 手

握手，通过学生礼节的反应来判断

一二，有的孩子没反应，有的会很

热情地和你握手；第二个考题，用

不同的音准节奏对话，“我会说‘你

好’，孩子们有的会模仿我的音调

变化，有的只回应一个音。如果只

是一个音调，证明他对音乐不敏感，

可能就进不了合唱团”。

刘庆江认为，学习合唱，最先

考察的是学生的人文素养和家庭教

养，合唱不能降低为歌咏，如果一

个人的素养不行，技术再高，后续

也很难有大作为。所谓“未学艺，

先学礼”，便是这个道理。

上 图：2019 年， 闵

行男童合唱团在维也

纳金色大厅演出。


